



# EL CRONISTA

BISEMANARIO INDEPENDIENTE

EDITOR Y ADMINISTRADOR,  
EMILIO ALPIZAR A.

CONDICIONES:

Serie de 12 números . . . . . \$ 1.00

Número suelto . . . . . 0-10

## “LA REPUBLICA” en defensa

### de su candidato don RICARDO JIMÉNEZ

“El Cronista” acogió un artículo refiriéndose á la actitud de don Ricardo Jiménez en el asunto de Octavio Araya, CRIMEN DE HOMICIDIO FUSTRADO, CON ALEVOSÍA Y PREMEDITACIÓN en contra de uno de los hijos más preclaros de Costa Rica, el eximio ciudadano don Rafael Yglesias Castro, ex-Presidente de la República, uno de los presidentes más laboriosos y patriotas que han habido en el país.

La contestación de “La República” á ese artículo tenía que ser de acuerdo con la clase de propaganda que ha adoptado ese órgano ó vocero de la soñada candidatura de un verdadero enemigo del pueblo. Los satélites de don Ricardo se vienen sólo con insultos que precisamente son su verdadero reflejo. Su impotencia los tiene hidrófobos, su pequeñez los tiene como energúmenos que se revuelcan en el fango de las procsidades queriendo salpicar á personas que en lo moral están muy por encima de su *inmaculado* candidato.

Verdadero enemigo del pueblo hemos llamado á su candidato, y esta es una verdad como un templo, pues, bastantes veces se han repetido las frases de desprecio que imprudentemente ha dicho ese que se creía un coloso en el pedestal que le habían erigido los que no conocían la clase de hombre que era.

Para llamar á un hombre *inmaculado*, tiene que ser un modelo de honradez en su vida privada, antes de todo. Porque para ser modelo de honradez en lo privado, tendría que juzgarse en todas las manifestaciones de la vida de hombre que cumple estrictamente sus deberes con la sociedad? Es buen padre de familia? No se sabe, porque ostensiblemente no tiene hijos. Es buen esposo? No, porque no es casado y, sin entrar en nuevos detalles, fácilmente se comprende, y está en la conciencia de todos, que la persona que no tiene formado un hogar, fuente de sentimientos generosos, su vida privada, que tiene que ser el vivo reflejo de su vida pública, es muy discutible para ser pura. No nos vengan con *inmaculado* ahora porque, *en casa del ahorcado, no se no se mienta la sogá*. La palabra *inmaculado* es de tal significación en lo moral que no se la concedemos á nadie mas que á nuestro Redentor, Jesús de Nazaret. A los *sepulcros blanqueados*, no, y mil veces no. Jesús, el primer repúblico que nos presenta la historia, fué todo bondad para sus semejantes, todo perdón para sus enemigos. Este repúblico de nuevo cuño, sube á la tribuna en el Variedades, y lanza rayos contra el Jefe del Partido Civil, con el objeto de remover antiguos rencores y para completar su obra, escribe la desgraciada contestación á Villegas.

El articulista á que nos referimos al principio, copiando las palabras de don Ricardo Jiménez, emitió su juicio sobre aquel desgraciado escrito y lo emitió según su criterio, pero que nada tiene que ver en eso nuestro candidato. Don Rafael Yglesias es un verdadero caballero que recomienda á su partido no insultar en absoluto á don Ricardo, pues, que teniendo hechos administrativos de verdadero progreso para el país, que debemos tener presentes para probar nuestras convicciones en favor de su candidatura, no tenemos necesidad de imitar á Uds. en su infame propaganda de falsedades é insultos. Nosotros no podemos seguir guardando silencio, aunque sea contra los deseos de nuestro candidato, porque al fin somos humanos, y ya nos revienta esa farsa de “La República” con sus miserables ataques á una persona honradísima, amante padre de familia, que estaba dedicado á sus trabajos agrícolas, allá en el campo, en donde se lucha valientemente contra la naturaleza para sacar á nuestra madre tierra el honrado sustento de sus hijos; lejos de las ba-

jezas que cada rato observamos en la gente de bufete (aunque hay honrosas excepciones) y de tanta miseria encubierta con el deslumbrante lujo de las ciudades.

¿Qué culpa tiene don Rafael Yglesias que nosotros, costarricenses en uso de nuestros derechos, como Uds., le llamásemos para que se pusiera al frente de la causa del pueblo, para defendernos de caer en manos de la burocracia y volver quizá de esta manera, á aquellos tiempos antes del 27 de abril en que el pueblo no era sino una masa sin consideraciones de ninguna especie que para nada se le tomaba en cuenta en la administración de la cosa pública? ¿Qué culpa tiene don Rafael Yglesias que de todas partes de la República se le suplicara tomar parte en la próxima campaña electoral, teniendo en cuenta sus simpatizadores que él, que tan valientemente se había enfrentado á los desmanes del Olimpo, en esta ocasión era el único llamado á regenerar el país de la corruptela que desgraciadamente se observa, ha invadido á toda la nación? ¿Qué culpa tiene don Rafael Yglesias de que no sólo los que fueron sus amigos antes, sino que los que fueron sus enemigos políticos, pero que eran enemigos francos y patriotas, sin la envidia ruin que ciega la conciencia y sin la venganza rastrera que enloquece con furor satánico á las almas bajas, y que esos hijos del trabajo hayan abierto los ojos porque se les tenía engañados para que sirvieran de instrumentos á los miserables designios de los enemigos del progreso y esos valientes hijos del trabajo, repetimos, vinieran hoy á acruerpar al Jefe del Civilismo para tener un abanderado digno que los conduzca á la meta de sus ideales, que para el pueblo honrado no es otra cosa que la paz y el trabajo al amparo de la ley, igual para todos, sin las odiosas prerrogativas del Potentado? No, don Rafael Yglesias es franco y valiente para sostener sus convicciones y no necesita herir susceptibilidades hipócritamente como lo hace el candidato de Uds. Don Rafael Yglesias no es responsable de lo que nosotros en nuestra defensa decimos hoy, porque ya basta que Uds. nos insulten á diario como si sólo á Uds les fuese permitido elegir el candidato que más se acomode á sus maquiavélicos fines contra el pueblo: como si sólo á Uds. les fuese permitido insultar á los que no sean de su opinión y nosotros tuviésemos que guardar el silencio del esclavo. Nos mil veces nó. Ya verán como con hecho, históricos y palpables nos defenderemos.

UNOS CIVILISTAS

### CAMPO LIBRE

## PEGA, pero escucha

Por Carlos María Jiménez fué atacado, fué injuriado la noche del viernes próximo pasado en la reunión que el jimenismo celebró en el local del Variedades.

Yo quiero respetar el temperamento, porque es temperamento el de Carlos María, dispuesto siempre á verter el dictero envuelto en la frase envenenada; y quiero respetarlo porque tengo poderosas razones para estar persuadido de que Carlos María no es responsable de sus insultos por ser éstos en él, inherentes á su naturaleza.

Motivó su billosidad el artículo “Despejemos la incógnita” que dirigí al Licenciado don Ricardo Jiménez, con motivo del suyo “No hagamos confusiones,” publicado en “La República” y en el cual no sólo no reprueba el atentado criminal de Octavio Araya, sino que, con asombro de quienes no están cegados por la ambición de mando, sanciona de un modo claro y terminante. Pero ya que quiero respetar el temperamento de Carlos María Jiménez, voy si muy brevemente á proponer á la consideración del elemento obrero que proclama á don Rafael Yglesias Castro y al Licenciado Ricardo Jiménez, la argumentación siguiente:

Se me acusa de hombre voluble y hasta de *canalla* por Carlos María Jiménez, debido á mi actual actitud política, en todo de acuerdo con el señor Yglesias Castro. Él, Carlos María, ha pretendido cubrir mi reputación polí-

tica con los más vulgares y los más necios improperios. En ese terreno yo no puedo seguirlo, lo desprecio. Pero si quiero sin perjuicio de continuar mi análisis en la personalidad del Licenciado Jiménez, decir al elemento obrero de ambas agrupaciones y á Carlos María Jiménez en particular, que entre las muchas razones que tengo para figurar en la falanje que procura elevar á la Presidencia de la República al señor Yglesias Castro, dos hay importantes de suyo: la primera es que el señor Yglesias Castro nunca, durante su administración, compartió su mesa con mi padre; y la segunda es que ni yo ni ninguno de mis hermanos debemos al señor Yglesias Castro, como mandatario, ni el más insignificante servicio. Si algo le debiéramos, posiblemente estaríamos calumniándolo é injuriándolo, porque según los espíritus atrasados y perversos, el favor debe pagarse con la patada.

Ahora yo pregunto á los obreros: quién es más voluble y quién es más *canalla*: si aquel que habiendo sido enemigo franco y leal, en un momento dado depones todos sus odios en la creencia de que para la salvación del país en el momento presente la armonía se impone con el enemigo de ayer ó si otro que debiendo gratitud por deferencias gastadas con sus mayores y favores directamente hechos á él, blasfema de su protector y muerde la mano generosa que en tiempos de angustia estrechó por cariño ó cálculo. Contésteme esto Carlos María Jiménez; contésteme esto los obreros que me insultan, y si llegan á convencerme de que la ingratitud dignifica á quienes de ella están plétóricos, yo de seguro abandonaré el puesto que ocupo en la actual contienda é iré á confundirme con aquellos que ante los grandes movimientos políticos saben guardar el silencio de las tumbas.

Pero que se me conteste, quiero, razonando, no insultando, porque el insulto no va á ninguna parte, y además porque no quisiera turbar la tranquilidad de hogares respetables, haciendo no muy gratas reminiscencias de seres que yo siempre he querido y que para desgracia de los suyos duermen la noche del féretro en la horrible oscuridad de los sepulcros.

Pero en todo caso, ya se me conteste con el razonamiento ó con el insulto, me comprometo del modo más solemne á demostrarle al pueblo de Costa Rica que el Licenciado Ricardo Jiménez no es la figura intocable que sus adoradores suponen, sino que es de carne y hueso como todos los hombres y que en materia política, si acaso es verdad que tiene sus virtudes, también lo es que tiene sus grandes pecados para con el amigo, para con la patria y para con él mismo; pecados que deben evidenciarse para que la historia al juzgarlo no sufra ninguna equivocación.

MARIANO TOVAR

## La rama seca

El periódico órgano del jimenismo y en el cual colabora con tan poco tino como discreción política, el candidato del mismo partido, resuelto como está á disparar sus armas de toda clase y de cualquier género contra el partido Civil, no ha parado mientes en hacer uso de la calumnia artera y del insulto procaz y despiadado contra todas las personas que no han pensado como ellos, los directores de la política costarricense—olímpicos dioses de la camarilla de imbéciles y pichones de olímpicos del círculo jefeador del que ayer fué bando fernandista—que han pretendido siempre y aún pretenden tener el monopolio del ta-

lento los primeros y haber estancado los segundos para su servicio las cualidades todas del ciudadano: el patriotismo de los descendientes de Juanito Mora, la hombría de bien, ingénita en todos los hijos de este país, la honradez de los que en esta travesía efímera por el planeta no han ejecutado otras acciones que el cumplimiento de su deber, la más excelsa y absoluta de todas las humanas cualidades.

Y aún la rama seca que había de sumergirse en las diamantinas aguas del lago de Tirol, se dió un baño á última hora, en las aguas nauseabundas del pantano de las políticas pasiones, y desde allí, entre el cantar de las ranas que hacen coro uniforme de palabrería altisonante, trataron de hacer salpicar con la ira reconcentrada de sus perversos intentos, con la burla hiriente y el sarcasmo cruel é inhumano, la figura política preclara—preclara y honrada hasta lo infinito, ofégase bien—del ciudadano don Rafael Yglesias que postula para el ejercicio de la Primera Magistratura de la República la inmensa mayoría de los costarricenses.

Ah! Pero era natural; así tenía que suceder. Al fin como rama seca, tenía que cumplir con su destino en esta tierra. Tenía que arder entre las llamas de la estufa y desaparecer. . . . su lema era morir. Claro es que antes de dar su adiós de despedida eterna, la rama seca, al sentir las ardientes caricias del fuego, al ver deshacerse las fibras que constituían su vida material, tenía que lamentarse grandemente, tenía que chisporrotear á su alrededor, tenía que lamer con sus pequeñas llamaradas multiformes las paredes de la hornilla que le había de servir de sepultura. . . . Y así se retorció, así, en medio de las horribles convulsiones de su agonía—orgullosa y fementida—apagó la vanidad insólita de esa rama seca, la madre Naturaleza que es la única inmensamente santa y verdaderamente justa.

JUAN DE LA LUZ

## Ayer y hoy

En 1881, el Lic. don León Fernández, liberal genuino en el más alto sentido de la palabra, se dió un viaje lleno de azares y peligros, á la región casi misteriosa, en aquel entonces, del territorio de Guatuso, en compañía del señor don Bernardo Augusto Thiel. A este respecto recuerdo á don Juan Montalvo, capaz de pegarle de palos á quien le quitara el don; y son sus palabras textuales, como si se tratara de un negro malcriado.

León Fernández RODRÍGUEZ, se atreve á tanto, como el decir que don Rafael Yglesias quemó la ciudad de Alajuela!!

¿Quién fué el primer fiebroso sino don Rafael Dobles, connotado civilista? ¿Fue ó es médico don Rafael Yglesias?

Dejo de preguntar para hacer afirmaciones completas: Parece muy extraño que un señor maestro de escuela, en los tiempos que alcanzamos, le atribuya muchas cosas á la casualidad, puesto que la casualidad no existe sino en el talento de los bobos.

¿Se duele Ud. de que hubiera republicanos en la reunión del lunes 25 de enero en casa de don Procopio Arana? Ellos le dirán, mejor que yo, el por qué estaban congregados allí.

Por el buen nombre de Alajuela y del país entero que tanto estimaba á don León Fernández, pienso que no debiera ponerse en ridículo con artículos como el que firmó León Fernández RODRÍGUEZ, en “La República” del 27 de enero

NICOLÁS ECHEVERRÍA

Alajuela, 29 de enero de 1909.

## Frente á frente

Oh! vosotros los eternos mártires del trabajo. Oh vosotros los pisoteados por los favoritos de la suerte. Cómo es posible que pongáis oídos de mercader al grito de nuestras honradas conciencias?

Estáis ciegos ó dormidos? No ois el eco que á pesar de tiempo trascurrido aún se percibe del pueblo al emprender la batalla contra los Dioses del Olimpo?

Ya olvidastéis obreros honrados que uno de los monaguillos de ese círculo endiosado, no ha mucho, con un libro bajo el brazo, buscaba calidad y no cantidad?

Acaso no habéis comprendido lo que os quiso decir. Acaso no comprendéis que esa intención encerraba un insulto y un desprecio?

No, es necesario que abraís los ojos. Es necesario que rompáis la venda que cubre vuestros ojos, y volváis vuestros pasos para buscar el buen camino. Es necesario que comprendáis que entre nosotros, soldados de la democracia y el círculo olímpico, hay un abismo insondable, que hace imposible nuestra unión.

Es necesario que meditéis un poco, que alejéis por un momento vuestra vista de los directores que os llevan por mal camino y penséis que en estos momentos de angustias, hay infinidad de compañeros, sin pan para sus hijos. Que en estos momentos permanecen las máquinas de los talleres paralizadas y las herramientas del trabajador oxidándose, por falta de medio circulante.

Es necesario que preguntéis á vuestras conciencias, quien será el culpable en gran parte de la azarosa situación porque atraviesa el país, y ella os contestará: don Ricardo Jiménez.

El Gobierno ansioso de llevar á cabo obras de utilidad para el bienestar del país, tuvo que detener su paso progresista, debido á la actitud hostil asumida en el Congreso, por los que hoy se dicen directores del jimenismo y que cual canto de sirena ofrecen en bien del país, lo que no han sido capaces de hacer ni como diputados ni como municipales.

Fijaos bien, obreros honrados, que quienes os dirigen, son los mismos que figuran en los bancos del Congreso y en los de la Municipalidad y que en unos y otros puestos, no han hecho más que empeorar la mala situación del país, creándole dificultades al Gobierno, en vez de allanarle el campo.

Fijaos en las obras buenas, de utilidad general, emprendidas por la administración de don Rafael Iglesias, y llevadas á cabo á pesar de tener al pueblo de enemigo, encabezado por los ambiciosos que hoy quieren de nuevo adueñarse de los destinos de este agonizante país.

Volved los ojos hacia ese hijo del pueblo que sin pergaminos de nobleza y sin orgullo, es garantía suficiente para que al amparo de su gobierno vuelva el bienestar á nuestro suelo y haya mucho trabajo, que es la base principal para hacer un país libre y fecundo.

Volved los ojos á Rafael Iglesias Castro, extendedle la mano de amigo y entonces vuestros nombres irán á inscribirse en el inmenso libro de la Historia, haciendoos la justicia que merecéis.

Viva la Democracia!

Viva don Rafael Iglesias Castro!

M. U.

Por qué acompañará don Máximo á don Ricardo en sus peregrinaciones para conseguir adeptos?

Aún desconfían de los pocos que aceptaron la famosa Convención.

Qué papel seguirá desempeñando el que entregó su famoso partido?

## Popularidad

En otros tiempos, cuando existía el Partido Fernandista, don Manuel Coto reunía á su alrededor de tres á cuatrocientos hombres con sólo un viva al Partido Republicano.

En compañía de Briceñito fué el mismo don Manuel Coto el domingo próximo pasado (ayer) á buscar á los cedidos á don Ricardo, y después de circular invitaciones y mandar recados, etc., apenas se reunieron treinta personas.

De Jiménez Oreamuno fueron á Atenas agentes luciendo su número uno..

—¿Qué ganaron esas gentes?

—No hicieron ni treintauno.

Atenas, 8 de febrero de 1909.

ZEGUA

## Tras cuernos, palos

Con el m. te de *Otro atentado*, registra *La República* en su editorial de fecha 9 de los corrientes un artículo ofensivo (como siempre) contra la persona de don Mariano Tovar, y lo llama asesino ¡qué risa! porque llamó la atención del público con su hoja suelta acerca de que don Ricardo Jiménez es el verdadero responsable del atentado de Araya por los discursos violentos de este señor contra el candidato del Partido Civil don Rafael Iglesias.

No somos los civilistas los que hemos roto el fuego, como maliciosamente lo asegura *La República*. Todavía no hay asesinatos en nuestras filas. El público en general es testigo de que los civilistas hemos observado desde el principio una conducta moderada en esta campaña política y nuestro mismo jefe siempre ha recomendado á sus partidarios cordura y decencia en todos sus actos.

Hartos estamos ya de recibir todos los días insultos y denuestos de los jimenistas, y nosotros siempre observando una conducta pacífica; pero ya la copa rebalsa con tanta injuria y hemos resuelto defender heroicamente nuestra dignidad y nuestros derechos.

No porque somos pacíficos debemos aguantarnos impávidamente tantos injustos atropellos, tantas calumnias, tantos libelos, en fin, tanta asquerosidad contra nuestro Jefe y contra nosotros.

¿Creen los jimenistas que tienen absoluto derecho de insultar nos á troche y moche sin tregua ni descanso á los civilistas y á nuestro digno Jefe, y nosotros la obligación de callar humildemente? No, y mil veces no; nosotros somos hombres también, y en cualquier terreno que se nos cite, estamos dispuestos á comparecer. Señores jimenistas: nosotros también tenemos sangre en las venas y ésta se inflama con cada insulto que recibimos de ustedes.

Basta ya de infamias, basta ya de insultos.

Todavía tenemos frescos los recuerdos de la calumnia mordaz é infamante de *La República* que lleva el insultativo epíteto *Nuestro martirologio*, la cual á la par de los discursos violentos de don Ricardo Jiménez dieron el fatal resultado del negro hecho de Octavio Araya, que no cesaremos de repetir.

En los anales de la historia política de Costa Rica, nunca jamás se había escrito que un asesino sugestionado penetrara con puñal en mano con el premeditado intento de asesinar á un ex-Presidente, allí en su hogar, en el seno de su familia, rodeado de su esposa y de sus hijitos. ¿Verdad que no, señores jimenistas?

Y sin embargo se hacen ustedes los immaculados, alegan con descaro inaudito la limpieza de sus conciencias, tan limpias como noche tenebrosa, y nos injurian sin respeto y sin decoro, cuando debían confesar contritos el *mea culpa*.

MURO.

## Aclaración

No por el desgraciado autor Octavio Araya, sino por el público que no nos conoce y que podría imaginarse cualquier cosa al ser nombrados por el conocidísimo Octavio, damos la siguiente explicación de un hecho publicado en "*La República*" de la semana pasada.

Por asuntos políticos viejos, fuimos enemigos de Araya, enemistad que llegó al extremo de que éste tratara poner en práctica sus instintos de hombre sanguinario.

Avizados á tiempo, nos presentamos á ese individuo para ver si llevaba á cabo sus amenazas. Cuando nos vió se lanzó, puñal en mano, contra el primero de los firmantes y á no haber éste sacado un revólver y amenazarlo, talvez hubiera cumplido sus intenciones. La policía se presentó, y condujo al lugar respectivo al presunto criminal. Somos hijos de un hombre que nos legó un apellido honrado, apellido que hemos respetado y continuaremos respetando con nuestra conducta de hombres útiles á la sociedad, cuyo hábito principal es la honradez y el trabajo.

San José, febrero 10 de 1909.

Juan Rafael Montanaro, Clark Montanaro

## Engaños Jimenistas

Por qué los jimenistas antes de averiguar si este ó aquel les pertenece lo meten en sus directivas? En el número próximo publicaremos varias protestas de personas honorables que las han metido en ese partido, con el propósito de engañar al público con *sendas* listas de adeptos.

Moralidad política, señores jimenistas!!!

## Protesta

### de ser JIMENISTA

PROTESTO del abuso cometido por el jimenismo, al colocar mi nombre en la Directiva de ese partido en el Mojón. Y hago constar, que pertenezco al partido que proclama como candidato á don Rafael Yglesias.

San Pedro del Mojón, febrero 10 de 1909.

JUAN SEQUEIRA

## Volconazo

Así se titula una gacetilla que vió la luz pública en "*La República*" en el número 7523, pero mal informado el señor gacetillero por cierto (bien conocido es en ésta) del estado en que se halla el pueblo con respecto al civilismo, ha mentido, sin conciencia talvez, por el prurito de no conseguir adeptos para su candidatura. ¿Pudiera usted decirme señor gacetillero, si los nombres de don Trino Garita, don Joaquín Ureña y don Juan Elías Gamboa, que figuran como miembros de la directiva jimenista, son jimenistas? Y podría decir también cuáles son las personas que se han cambiado á otro bando y que sean civilistas, renegando del partido? Bien lo conocemos.

Espero que conteste estas preguntas que se le hacen y con algún argumento de verdad si es que alguna vez la ha dicho; pues según su gacetilla, el civilismo no existe en ésta. Está bien. Á su tiempo lo conocerá, si es que está tan escaso de noticias, que camina tan incierto como la directiva del jimenismo en ésta.

Espero su firma al pie de sus escritos como verá la mía, porque cuando el hombre no es farsante, no teme plantar la suya.

Desamparados, Febrero 9 de 1909.

MIGUEL VARGAS V.

## De Puntarenas

La Señora Decana señala con el dedo á los pobres empleados públicos que simpatizan con la causa Iglestista, sin tomar en cuenta que de todo hay en la viña del Señor. Habíamos permanecido en silencio porque somos prudentes y nos parecía que cada cual podría pensar políticamente como le diera su real gana, y ya que "*La República*" se ocupa de este asunto debería haber señalado al Agente Principal de Policía de Miramar, quien recibió en su mismo despacho á don Juan de Dios Matus con toda la directiva del Club Jimenista y en su oficina estuvo proponiendo la causa jimenista á varias personas que la rechazaban, por recordar aquellas célebres palabras de don Ricardo en el Congreso: "la voz del pueblo es para mí como el zumbo displicente de un mosquito." Hay que advertir que la referida Directiva se organizó en la escuela de varones de Miramar.

Otro botón: en la ciudad de Esparta el 14 de enero último se inauguró el club jimenista en la botica de un Vazco, (pero no de Gama) y parece increíble, la policía activa, uniformada, trasladó al punto de reunión las bancas de la Jefatura Política, en medio de la admiración de Tirios y Troyanos. En la reunión habló con "verdadera elocuencia" el secretario de la Jefatura, señor Leopoldo Peña, el bien conocido ex-agente principal de policía de esta ciudad, quien dejó gratos recuerdos en este puerto. Y habló, y habló barbaridades del señor Iglesias, injuriándolo de una manera soez, sin recordar que en aquella ciudad, como en ésta, es bien conocido por sus célebres hazañas. Ahora, del Político no decimos nada, porque estamos recopilando datos de su parcialidad en la lucha política. Prometo, en mi próxima, informarle de este señor con todo detalle, hasta del incidente bastante feo, ocurrido entre él y el muy querido Comandante de Policía de esta ciudad.

¿Qué dirá ahora Guevarita, el propagandista jimenista, de lo ocurrido entre don Juan de Dios y sus dos sobrinos? El caso es original por tratarse de personas de un mismo motón.

Su servidor,

ALACRÁN

Puntarenas, 7 de febrero de 1909.

## De San Jerónimo

Señor Director de EL CRONISTA

San José

Los infrascritos de San Jerónimo á Ud. con el debido respeto y consideración venimos á suplicarle se sirva insertar en las columnas de su respetable y amable periódico las siguientes líneas, para que ellas sirvan de contestación y protesta á la vez, á un comunicado que se registra en "*El Noticiero*" n.º 1967, de 19 del pasado. É intitulado *De San Jerónimo de San José* y firmado por *Unos vecinos*.

El comunicado en cuestión resulta ridículo é impropio para todas aquellas personas que, como nosotros, saben su procedencia.

Esas manifestaciones constantes no son otra cosa que adulaciones mutuas entre los mismos adversarios de nuestras antiguas autoridades, y la prueba de ello es que en todos sus artículos y comunicados dejan ver sus desahogos.

Pero lo que más podemos asegurar es que nuestras actuales autoridades no superan en nada á las antiguas, á las que debemos respeto y consideración, tanto por el estricto cumplimiento y obediencia que guardaron á la ley, como por el decoro y nobleza de sentimientos en que estaban inspirados; nuestro pueblo los conoce mejor y á él le toca juzgar la verdad de las cosas. Dejamos así contestada, señor Director, la comunicación á que nos venimos refiriendo, y nos suscribimos de Ud. attos. y S. S.

Unos vecinos

San Jerónimo, febrero de 1909.

**Permanente.** El Cronista no publicará desahogos personales y críticas hirientes. Los que para estos asuntos quieran ocupar sus columnas tendrán que pagar dando su firma responsable, pues son muchas las acusaciones que nos han entablado y mucho el tiempo perdido. Este periódico no tiene compromisos con nadie y si las personas ofendidas desean defenderse lo tienen á su disposición.

EN los momentos de mayor tribulación y cuando la familia doliente está sumida en profundo dolor, no es posible que pueda atender con verdadera exactitud todos los detalles de un funeral. Por eso deben ocurrir quienes deseen un servicio oportuno y esmerado, á mi oficina de circulación y funerales, que cuenta con el personal suficiente para atender á cualquier hora la impresión y distribución de tarjetas, encargo de coronas, compra de ataúdes y todo lo concerniente al caso. - *Emilio Alpizar.*

### LA EDUCACION

Sociedad Librera de San José  
--- M. V. BLANCO & Co. ---

En esta acreditada librería se encuentra el mejor surtido de obras nacionales. LA COCINA COSTARRICENSE, por doña Juana de Aragón; TRATADO DE LOS BIENES, por A. Brenes Córdoba, etc., etc. lo mismo que un buen surtido de papelería. Se reciben órdenes de sellos de hule, de imprenta, encuadernación y fotograbado. Los trabajos de litografía se atienden con prontitud y esmero. Siempre hay surtido de las célebres plumas de fuente de PARKER.

**TRAUBE** Cerveza de y gusto muy agradable al paladar. —

**Dr. B. D. Tamayo**  
MEDICO CIRUJANO

Despachará en su casa de habitación situada detrás de la Iglesia de la Dolorosa. Casa de dos pisos.

## ZAPATERIA de Higinio Carmona

CALZADO A LA MEDIDA Y AL GUSTO DEL CLIENTE  
Tengo hormas francesas, americanas y españolas, distintos estilos  
FRANCO DE PORTE A TODAS PARTES  
San José, C. R. — Apartado 82 — Calle Central Sur n° 50 frente á la Botica del Comercio

## La Josefina GRAN PANADERIA

Hago saber á mis clientes y al público en general que todos mis productos son elaborados con harinas de primera clase y que las levaduras que empleo en las fermentaciones son puras. Estas garantías debe tenerlas en cuenta el consumidor á fin de ingerir con poco costo alimentos sanos y nutritivos.  
**Alberto Odio.**

## SAL, SAL

En grandes cantidades está llegando á La Tempestad. Se vende á precios reducidos. 200 VARAS AL SUR DEL PALACIO DE JUSTICIA

## LA DEMOCRACIA

TALLER DE ZAPATERIA  
DE NIGRO Y BENAVIDES

Situada en la calle del Comercio, 50 varas antes del Mercado

Venta de snela de primera calidad á precios sin competencia. — Este establecimiento recibe con frecuencia de Europa y E. E. U. U. las mejores clases de materiales de ZAPATERIA. — Usa todos los estilos en la fabricación de su calzado que es fuerte, duradero y confeccionado con materiales inmejorables.

### Ocasión propicia

A las personas que deseen darle buena colocación á su dinero, les recomendamos tomar participación en la Sociedad Mercantil que el señor Enrique Marchena fundará, á efecto de establecer en la ciudad de Puntarenas una Ferretería capaz de suplir lo que en ese ramo pueda necesitarse en la región del Pacífico.

En esta oficina se hallan á disposición del que lo desee, las bases del negocio en referencia.

Enero de 1909.

### AVISO Á TODOS MIS CLIENTES

que me encuentran de nuevo al frente de mis negocios de jardinería en el hermoso jardín de los altos de Cuesta de Moras. Es el lugar más pintoresco y tiene la más bella vista de todo San José. Estamos haciendo grandes reformas. El público encontrará en ésta:

FLORES DE TODAS CLASES  
ARBOLES Y ARBUSTOS  
ALMACIGO Y SEMILLAS FRESCAS  
TRABAJOS DE ARTE

Los precios son muy baratos y el servicio esmerado y al gusto del cliente, y lo más importante es que el mismo dueño atenderá á sus clientes como antes lo hacía.

Se hablan siete de los principales idiomas.

ALFREDO ANDERSON

## CASA DE SALUD

Del Dr. J. I. Toledo López

SERVICIO ESPECIAL  
en asistencia de enfermos

— ASEO ESMERADO —

Los pacientes que no quieran ingresar en el Hospital General, tendrán en esta casa toda clase de comodidades. Esta casa está situada en el local debidamente preparado, esquina Suroeste del Parque Central, opuesta á la Catedral.

## MOSAICOS

¡OJO! ¡MUCHO OJO!  
Los mejores y los más baratos  
son los de la Fábrica de  
José Ma. Castillo

No es pagando más caro como se obtiene el mejor artículo, así lo ha comprobado el público al favorecer preferentemente esta Empresa, la cual es la que **más fabrica y más vende** pues se contenta con **ganar poco y vender mucho**. Antes de comprar en otra parte, se suplica visitar esta Fábrica, situada 50 varas al noroeste del Mercado. — Gran variedad de dibujos y combinaciones. Especialidad en **pedrín para aceras**.

Para los clientes en Limón tenemos una rebaja del 25 0/0 en los fletes. — Para precios, condiciones y colocación, entienda con el ingeniero

LESMES S. JIMÉNEZ

## NAPOLEÓN SANABRIA

— PASANTE DE ABOGADO —  
Despacha en la oficina del licenciado don Máximo Fernández

## Empresa de Transportes DE Ciriaco Zamora

Cuenta con carretas y carretones suficientes para transportar mercaderías de la Aduana á cualquier casa comercial de la ciudad, y materiales para construir de la estación del ferrocarril etc. — La Empresa es atendida personalmente por su propietario quien responde de averías en el trayecto.

## CASA DE HUESPEDES

— PROPIETARIO —  
— FEDERICO NOVOA —  
50 varas al sur de la Sucursal de Robert  
Calle Central; frente á don José Durán  
ALIMENTO DE PRIMERA — CUARTOS ESPACIOSOS  
BORDING HOUSE  
— PROPRIETARY —  
— FEDERICO NOVOA —

## La Funeraria Pedro Márquez

EMPRESA DE FUNERALES Y CARRUAJES

50 VARAS AL NORTE DEL TELÉGRAFO. — TELÉFONO 31

La más antigua, acreditada, barata é indudablemente la mejor. Gran surtido de lujosas cajas mortuorias de los últimos estilos de Europa y Estados Unidos, cajas de hierro y zinc, cajas para restos y ataúdes de toda clase. Servicios inmejorables de ELEGANTES Y ARTÍSTICOS CATAFALCOS

El regio coche fúnebre de 1ª del público y considerado como ta con el mejor coche de 2ª. Se coronas. Sus coches LANDOS gantes y suaves para paseos, macios son sumamente económicos, sa. Se atienden órdenes á cual-



recientemente puesto al servicio el mejor del país. También cuenhace cargo de las invitaciones y VICTORIAS son los más eltrimonios, bautizos, etc. Los pretatando directamente con la caquiera hora de la noche.

## Línea Hamburguesa Americana

SERVICIO ATLAS  Nuevo Itinerario para Enero

Hay vapor cada dos semanas para Colón y cada semana para Kingston

— TODOS TIENEN MEDICO Y CAMARERA —

— O PARA MÁS DETALLES DIRÍJANSE Á LA AGENCIA EN SAN JOSÉ Ó LIMÓN —

JOHN M. KEITH, — Agente General.



## DOCTOR FEDERICO KRIEBEL

— DENTISTA AMERICANO —

Ha comprado su despacho al Dr. ERNESTO SABORIO

[Antiguo despacho del Dr. E. A. Friis]

Establecido en la casa de la sucesión de don Telésforo Alfaro en la Avenida Central, donde ofrece sus servicios al público de hoy en adelante.

Imprenta EL PUEBLO — Calle 2ª Sur n° 443